
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

'ОЛИТЕХНИК 
ОРГАН ПАРТКОМА, ПРОФСОЮЗНЫХ КОМИТЕТОВ, КОМИТЕТА ВЛКСМ М 
РЕКТОРАТА ЛЕНИНГРАДСЬЮГО ОРДЕНА ЛЕНИНА ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 
ИНСТИТУТА ИМЕНИ М. И. КАЛИНИНА 

№ 19 (2772] ф Среда, 30 мая 1984 г. X 
ф Выходнт с 22 апреля 1926 г. Цена 2 коп. 

ЗДРАВСТВУЙ, СЕССИЯ! 
ЛЮБОВЬ МОЯ, 
ГРУППА 

в 172-й группе 25 человек: 
22 девушки и трое ребят, 3 ле
нинградца и 22 приезжих. Сред
ний рост — 165 см, средний воз
раст -—18 с половиной лет. Та
ков качественный и количест
венный составившей группы. Но 
разве за сухими цифрами раз
глядишь живых людей? С ними 
нужно пожить, испытать вместе 

"̂  все радости и горести. 
Раннее утро. Я спешу в инсти

тут и думаю: «Сегодня-то приду 
первой!». Но разве можно обо
гнать Пашу Воробьева? Он 
всегда приходит первым и зани
мает в аудитории места на всю 

. группу. Поэтому мы всегда си
дим на самых удобных местах. 
Паша — наш ответственный за 
идеологический сектор. Каждую 
неделю он проводит политин
формации. 

Приходит Лена Круглова -— 
наш комсорг. Что мне в ней нра
вится— это то, что она не фор
малистка. Свои обязанности ис
полняет как любимое дело. Все 
комсомольские собрания прохо
дят у нас не как унылые засе-
,Дания, когда докладчик бубнит 
по бумажке, а слушатели спят, 
а как живой и интересный раз
говор, касающийся каждого из 
нас. Лена умеет так направить 
его, что никому не приходит в 
голову проголосовать просто 
так, чтобы отвязаться. Каждый 
врпрос мы обсуждаем подолгу 
и с чувством удовлетворения 
приходим к выводу, правильно
му для всех нас. 

Главное для нас сейчас — 
учеба. Не всем она дается легко, 
но тогда на помощь придут де
вочки из учебного сектора: Ася 
Гарипова и Лена Смелкова. Они 
всегда помогут написать прог
рамму или сделать трудные за-

' дачи, даже когда сами заняты. 
А досуг! У нас уже ста

ло традицией поздравлять име
нинников. Тут уже не обойтись 
без нашего художника — Ани 
Горячевой. К каждому дню 
рождения она рисует красочный 
плакат. До чего же приятно бы
вает тем, кого поздравляют! 

Не могу представить себе на
шу группу без Аллы Ивановой. 
У нее в любую минуту найдется 
для каждого шутка, веселая 
песня. Как оживляет она нашу 
жизнь, насквозь «пропитанную» 
математикой и программиро
ванием! 

Люди лучше всего познаются 
в труде. Лучше всего мы разгля
дели друг друга, когда осенью 
ездили в колхоз убирать мор
ковь. Никогда никто из нас не 
уходил с поля, если рядом това
рищи еще не закончили работу. 

О своей группе я могла бы 
рассказать еще и еще. О каждом 
из 25 человек можно написать 
отдельный рассказ. Из нашей 
группы, хочется верить, полу
чатся замечательные люди и 
способные инженеры-экономис
ты. 

О. ГРУВОВА 

ЖИВЕМ ДРУЖНО -
и это помогает в учебе 

ПРОШЛИ отчетно-выборные комсомольские собрания. Состоялось 
собрание и в нашей группе. 

У нас учится 27 студентов, людей с разными склонностями, харак
терами, привычками. Организовать комсомольскую работу в таком 
большом коллективе непросто. Тем выше заслуга комсомольского ак
тива. Во многом бг\агор.аря их энтузиазму группа 484/3 была отмечена 
среди лучших. Хорошо работают все секторы нашего бюро — идеоло
гический, учебный, культмассовый. 

У нас регулярно проводятся политинформации по проблемам эконо
мики, политики и идеологии. Эффективно работает и учебный сектор. 
Большую популярность завоевала система консультаций по различным 
предметам, проводимых перед контрольными и проверочными рабо
тами, в канун сессии. В результате успеваемость в группе значительно 
выросла, о чем свидетельствуют и итоги последней сессии: неудовлет
ворительных оценок у нас не было вообще. 

Мы часто организуем совместные поездки зе город. Совсем недавно 
побывали в Токсове. В ТЮЗе, например, посмотрели очень интересный 
спектакль «На два голоса». Словом, группа наша очень дружная. 

М. БИР, 
студент гр. 484/3 

В помощь СТУДЕНТУ 
Рабога УМК направлена в 

целом на повьииение успеваемо
сти студентов и заключается в 
улучшении условий занятий сту
дентов в учебное' и неучебное 
время как в институте, так и в 
общежитии. Успешная работа 
УМК способствует выпуску бо
лее квалифицированных специа
листов для народного хозяйст
ва страны. 

Основными направлениями 
работы УМК ФЭУП можно счи
тать следующие. Работа по со
вершенствованию учебного про
цесса. Она заключается прежде 
всего в том, что в начале каждо
го семестра производится конт
роль за количеством учебных 
часов. Если имеются какие-либо 
несоблюдения этого, т. е. превы
шение максимально допустимо
го количества часов {1—4-е кур
с ы — не больше 36 часов, 5-й 
курс—не больше 30 часов), а 
также не соблюдается требо
вание непрерывности учебного 
процесса в течение дня (нерав
номерно распределена загрузка 
по неделям и т. д.), то предло
жения студентов доводятся до 
сведения деканата, который и 
производит необходимые изме
нения расписания. 

Кроме того, эта работа вклю
чает в себя проведение анкети
рования среди студентов, ка
сающихся вопросов учебного 
процесса. Были проведены ан

кеты, касающиеся качества 
преподавания, анкета по выс
шей математике. Последняя ан
кета была вызвана затруднения
ми студентов младших курсов в 
освоении данного предмета. 
Вопросы, приведенные в этой ан
кете, касались изучаемого объе
ма материала, соотношения ко
личества практических и лек
ционных занятий, насколько 
приобретенные знания по выс
шей математике помогают в 
освоении специальных предме
тов, насколько усваивается ма
териал на лекциях, о формах 
изложения материала и др. Все 
результаты анкетирования дово
дятся до сведения деканата и 
методического совета, с которым 
УМК поддерживает связь. 
Именно на методсоветах рас
сматриваются все предложения 
студентов по поводу учебного 
процесса. Так, к примеру, после 
очередного выступления УМК 
на методсовете, на котором об
суждалась работа ВЦ (вычис
лительного центра), все заме
чания и предложения студентов, 
касающиеся часов работы ВЦ, 
организации приемки и выдачи 
программ, были учтены, и сейчас 
ВЦ работает значительно луч
ше. 

О том, насколько успешно 
протекает учебный процесс, 
можно судить, исходя из теку
шей успеваемости студентов. 

количества пропусков занятий 
и итогов сессий. Потому это нап
равление заключается как раз 
в контроле за успеваемостью 
студентов на факультете в це
лом, и особое внимание уделя
ется успеваемости студентов, 
занятых профсоюзной работой. 
В этом направлении УМК проф
кома ФЭУП поддерживает связь 
с УВК комитета комсомола, ко
торая проводится для студентов 
младших курсов. И заключается 
она в том, что двоечникам и про- , 
гульщикам ограничивается пре
доставление профсоюзных 
льгот. Кроме того, УМК участ
вует в р аботе стипендиальных 
комиссий. 

Направление деятельности 
УМК состоит и в улучшении ус
ловий занятий студентов в обше
житиях. Студенты ФЭУП про
живают в корпусах 5-а и 5-6. 
Проверки состояния учебных 
комнат проводятся раз в два ме
сяца. Все замечания доводятся 
до сведения студсовета и уста
навливаются сроки для ликви
дации всех замеченных недос
татков. К примеру, в прошлом 
семестре в учебной комнате в 
корпусе 5-6 невозможно было 
заниматься, она была в ужасном 
состоянии. После же проверки, 
проведенной УМК, в этой учеб
ной комнате был произведен ре
монт, принесены столы, стулья, 
кульманы. Однако нужно ска
зать, что, несмотря на все уси
лия УМК, наглядного оформле
ния, учебных стендов, методи
ческих пособий недостаточно 
как в корпусе 5-а, так и в корпу
се 5-6. До сих пор, уже больше 
года, ответственные за учебнук) 
комнату в корпусе 5-а не могут 
оформить такой необходимый 
для студентов стенд по програм
мированию, хотя УМК снабдила 
их всеми нужными для этого 
материалами. 

Деятельность УМК касается 
и научной работы студентов. Эта 
работа предусматривает участие 
УМК в подготовке и проведении 
«Недели науки», а также олим
пиад, проводимых на факуль
тете. 

Это основные направления 
деятельности УМК ФЭУП. Кро
ме того, в летний пер^юд УМК 
примет участие в ОПП, осущест
вит работу по совершенствова
нию процесса прохождения про
изводственной практики и дру
гие мероприятия. 

И. ТОЛМАЧЕВА, 
предстатель УМК ФЭУП, 

студентка гр. 474/1 

В Фонд мира 
7 мая в актовом эале институте 

состоялась премьера спектакля 
«Альпийская баллада», постав
ленного агиттеатром «Глагол» 
физико-металлургического фа
культета. Созданный по одно
именной повести В. Быкова, 
спектакль повествует об одной 
из самых трагических страниц 
второй мировой войны. 

Ярко и убедительно режиссер 
и самодеятельные актеры рас
сказали о неистребимости чело
веческого духа, о великой силе 
интернационального братства. 

Сбор от спектакля полностью 
передан в Фонд мира. О том, 
как готовился спектакль, читайте 
в одном из ближайших номеров 
«Политехника». 

Обретешь 
в труде 

29 апрел я на Пискаревском 
мемориальном кладбище состо
ялся митинг районных студенче
ских отрядов «Волосовский», 
«Всеволожский» и «Калинин
ский». 

Около 800 человек собрались 
у монумента Родины-матери и 
братских могил, чтобы почтить 
память погибших, воздать дань 
глубокого уважения мужеству и 
стойкости ленинградцев. 

После митинга состоялся воск
ресник по уборке территории. 
Так «нетрадиционно» начали ра
ботать студенческие отряды на
шего института. Думается, что 
совместная работа еще более 
сплотила ребят. 

Операция 
«Природа» 

НА собрании актива РСО «Во
лосовский» принято обращение 
к бойцам Ленинградского об
ластного студенческого отряда. 

Бойцы районного отряда, 
поддерживая инициативу трудя
щихся Москвы «Образцовому 
городу — образцовые пригоро
ды и леса», призвали активно 
включиться в операцию «При
рода». 

Политехники, которые летом 
будут работать в отрядах «Во
лосовский» и «Всеволожский», 
безвозмездно отработали один 
день на благоустройстве парка 
института. В мае многие отряды 
вышли на воскресники по озе
ленению улиц и площадей на
шего города. 

Операция «Природа» — не 
единовременная акция. Она тра-
диционна для РСО «Волосов
ский» и ведется с 1976 года. По 
итогам работы прошлого года 
отряд награжден дипломом Ле
нинградского отделения Всерос
сийского общества охраны при
роды. 

Г. СЛАБИКОВ, 
комиссар РСО «Волосовский» 

Другме матернапы, посвящен
ные третьему трудовому се
местру, читайте на 2-й стр. но
мера. 

25-е лето 
«Алых парусов» 

Ежегодно в первый день лета 
все прогрессивные люди мира 
отмечают Международный день 
защиты детей — день мобилиза
ции усилий в борьбе за лучшую 
жизнь будущего нашей планеты, 
за создание условий нормально
го развития каждого ребенка. 

Больщой вклад в воспитание 
подрастающего поколения вно
сят вожатые, воспитатели и сот
рудники пионерского лагеря 
«Алые паруса». К заезду детей 
лагерь полностью благоустроен. 
Позаботились здесь и о гармо
ничном развитии ребенка — в 
«Алых парусах» множество раз
личных творческих кружков и 
спортивных секций. 



Не отставая от времени 
ЗАКОНЧИЛАСЬ аттестация 

лекторов на факультете эко
номики и управления произ-

!водством. Как и всякий смотр, 
'аттестация послужила хорошим 
катализатором творческих сил 
и оценки действительного сос
тояния дел. 

Приведем некоторые цифры. 
Так, до аттестации в первичной 
организации общества «Знание» 
факультета состояло 59 лекто
ров. 10 лекторов не прошло пе
реаттестацию. Основная причи
на — низкая активность. В то ж е 
время в этот период было при
нято в члены общества «Знание» 
лять новых лекторов. Такая 
«перестановка» позволит под
нять организацию на более вы
сокий качественный уровеиь. 
Результаты аттестации в целом 
таковы: лекторами первичного 
звена рекомендовано 28, чело
век, 15 человек — лекторами 
районного звена и четыре члена 
общества «Знание» — лектора

ми областного звена. Это Д . С. 
Демиденко, Р. Ф . Жуков, В. М . 
Петров, Б. В. Пошехонов. 

Основная тематика лекций, 
которые читаются на факуль
тете, связана, естественно, с 
экономикой. В самом общем' 
виде можно выделить такие: 
экономия всех видов ресурсов, 
бригадные методы организации 
труда, эффективность исполь
зования основных производ
ственных фондов, комплексные 
научно-технические програм
мы, механизация и автомати
зация производственных про
цессов, повышение качества ра
боты и выпускаемой продук
ции, использование новой тех
ники, применение прогрессив
ной технологии. Кроме отдель
ных лекций членами общества 
«Знание» читаются циклы лек
ций на Ленинградском Метал
лическом заводе, «Электроси
ле», Кировском заводе. Всего 
за год членами общества «Зна-
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В обществе 
«Знание» 

ние» факультета читается около 
250 лекций. Это хороший ре
зультат. 

Большую работу проделали 
во время аттестации предсе
датель общества Б. В. Поше
хонов и секретарь Н. П. Вещу
нова. Так, ими былн проведены 
беседы со всеми лекторами, 
сделана сверка учетных карто
чек, организовано трн заседа
ния аттестационной комиссии. 

Прошедшая аттестация лока^ 
зала, что на Ф Э У П имеется 
немало лекторов высокой ква
лификации, содержание читае
мых лекций способствует реше
нию основных народнохозяй
ственных задач. Лекторы актив
но осваивают новые разделы, 
отражающие основные задачи 
нашего времени. 

Н. ГОЛУБЕВА, 
зам. председателя методсовета 

общества «Знание» ЛПИ 

ФАКУЛЬТЕТ обшественных 
Профессий в нашем институте 
рушествует уже более десяти 
лет. За эти годы тысячи специа
листов-политехников наряду с 
основной получили обшествен-
ную специальность. 
; Ныне на ФОП насчитывается 
16 отделений и секций, которые 
в 1982/83 учебном году закончи
ли 1440 слушателей. Занятия ве
ли 161 преподаватель из числа 
профессорско-преподавательс
кого состава и сотрудников 
института. В 1983/84 учебном 
году на ФОП зачислено 1583 
слушателя. ФОП стал состав
ной частью общественно-поли
тической практики. 

Совершенствуются формы ра
боты со слушателями. В школе 
молодого лектора широко рас
пространяется специализация 
слушателей на изучение наибо
лее актуальных проблем эконо
мики, политики, идеологии; 
проблематика подготовки слу
шателей все более приближает
ся к специфике профессиональ
ной подготовки студентов. Впер
вые создана группа, специализи-
рюшаяся на вопросах конт[1про-
паганды. Приступило к работе 
отделение лекторов по вопросам 
культуры умственного труда, 
сформирована группа, где гото
вятся из числа студентов кадры 
для системы создаваемого в 
ЛПИ внутреннего информаци
онного телевидения. Материалы, 
собираемые слушателями по ис
тории института, регулярно пуб-

НОВОЕ НА ФОП 
ликуются в «Политехнике» в ви
де подборки под рубрикой 
«Из истории Ленинградского 
политехнического». 

Ряд преподавателей проводит 
практику слушателей вне стен'; 
института, в частности, на 
предприятиях города. Заключен 
договор с БММТ «Спутник» об 
использовании выпускников от
деления гидов-переводчиков для! 
работы в летний период с иное-' 
трапными туристами. 

Вместе с тем еще недоста
точно высока дисциплина слу
шателей ФОП, не налажен конт
роль посещаемости поточных 
лекций, отсутствуют системати
ческие сведения об использова
нии выпускниками ФОП их за
нятий по общественной специ
альности, программы учебных 
занятий не в полной мере отве
чают потребностям сегодняшне
го дня, недостаточен охват ино
странных студентов. 

В целях дальнейшего улуч
шения работы ФОП решено об
новить планы занятий и мето
дические рекомендации к ним. 
Заключить договоры о сотруд
ничестве с комсомольскими ор
ганизациями предприятий, ПТУ, 
школ Калининского района. 
Практику слушателей проводить 
преимущественно вне стен ин
ститута. Ввести учетную карточ
ку слушателя ФОП. На основа
нии удостоверения выпускника 

ФОП ввести отметку на доку
менте,о направлении на работу 
молодого специалиста согласно 
сведений об общественной спе
циальности. 

Деканом ФОП назначен Алек
сандр Сидорович Сачивко, ст. 
преподаватель кафедры истории 

КПСС. 

,. За активную работу на ФОП 
объявлена благодарность: 

Воротилову Н. В., доценту 
кафедры политэкономии; 

Фролову В. М., ассистенту 
кафедры философии; 

Снеткову В. Н., ассистенту 
кафедры философии; 

Окороковой Л. Г., доценту 
кафедры политэкономии; 

Окуневич В. С, доценту ка
федры политэкономии; 

Пономаревой И. Г., доценту 
кафедры политэкономии; 

Ивановой И. М., доценту ка
федры истории КПСС; 

Лобозевой Г. А., доценту 
кафедры истории КПСС; 

Гербылевой Н. П., директору 
музея; 

Вилунас Ю- Г., доценту ка
федры научного коммунизма; 

Селиверстовой А. Н., доценту 
кафедры научного коммунизма; 

Боровикову А. В., зам. пред
седателя студенческого профко
ма; 

Сидоровой С. Г., корреспон
денту газеты «Политехник». 

ОТ ПРАКТИКИ ДО ПРАКТИКИ 
ПО О К О Н Ч А Н И И третьего к у р с а м ы , студен

ты М М Ф , проходили п е р в у ю технологическую 
практику на К и р о в с к о м заводе. Здесь м ы полу
чили наглядное представление о с о в р е м е н н о м 
к р у п н о м машиностроительном предприятии, 
увидели за р и с у н к а м и в учебниках труд л ю д е й . 
М ы увидели в натуре те технологические п р о 
цессы, о которых знали по учебникам и филь
м а м : разливку стали, к о в к у , с б о р к у на к о н 
вейере... В цехах завода нам не только пока
зали оборудование и его работу, но и расска
зали о с т р у к т у р е управления ц е х о м . 

Но наибольшую пользу принесла работа в 
цехах завода. М н о г и е из нас работали на стан
ках или к о н т р о л е р а м и в цеховых б ю р о техни
ч е с к о г о к о н т р о л я . Здесь м ы увидели ж и з н ь 
участка не в з г л я д о м с т о р о н н е г о наблюдателя, 
а «изнутри». Те из нас, к т о был з н а к о м со стан
ками лишь по лабораторным работам, полу
чили практические навыки, те, кто работал д о 
поступления в институт, закрепили эти навыки, 
столь нужные для инженера-механика. Здесь 
ц и ф р ы , проставленные в чертежах, перено
сились в металл. Любая ошибка на ч е р т е ж е 
могла привести к п о т е р я м материала и труда. 
К н и ж н ы е рассуждения об ответственности ин
ж е н е р а за свою работу получили здесь прак
тическое п о д т в е р ж д е н и е . 

Впереди у нас новая практика. У нашей 
г р у п п ы она будет проходить на Тихвинских 
гфоизводствах ПО «Кировский завод». На

деемся дополнить здесь полученные в ин
ституте теоретические знания п р а к т и ч е с к и м и . 

М . ГВИРЦ, 
студент гр. 441 

На снимке: на Саяно-Шушенской ГЭС. Там 

е ж е г о д н о проходят практику студенты ГТФ. 
Фото в. Дьяконова 

Навстречу третьему 

«Желаю неравнодушия 
и умения удивляться» 

М о й собеседник — Алексей Капаев, заместитель секретаря 
комитета В Л К С М ЛПИ им. М . И. Калинина по трудовому воспи
танию. В ССО был шесть раз. Прошел школу трудовой закалки 
от бойца линейного отряда «Меридиан» до командира РСО 
«Всеволожский». Дважды за отличную работу награжден Почет
ными грамотами Ленинградского областного комитета ВЛКСМ, 
дважды удостоен знака Ц К В Л К С М «Молодой гвардеец пяти
летки». 

— Изменил ли тебя отряд как личность! Если да, то какие чер
ты характера воспитал он в тебе! 

— Оценить себя очень трудно. Но о каких-то отдельных м о 
ментах судить м о ж н о . Волей-неволей, к о г д а п о д твою личную 
ответственность д о в е р е н о 40 человек, в чем-то приходится ло
мать свои привычки, вырабатывать новые. М о ж е т покажется 
странным, но я, понял, что недостает мне... ж е с т к о с т и . При
мер? Два года п о д р я д м ы верили обещаниям Севзапводстрой-
к о н с т р у к ц и и . О т р я д р а д и о ф и з и ч е с к о г о факультета заключил с 
этой организацией д о л г о с р о ч н ы й д о г о в о р . Но у ж е в начале се
местра возникли с о м н е н и я : солидные л ю д и частенько не выпол
няли своих обязательств. П р о ш л ы м летом штаб института опять 
поддался магии обещаний, да и в областном штабе д о в о д ы каза
лись убедительными. Но организация опять нас подвела. 

Так м о й .«либерализм» обернулся разочарованием в строй
о т р я д о в с к о м д в и ж е н и и для целого отряда. И самое обидное — 
в о с н о в н о м для студеитов, к о т о р ы е выезжали в ССО впервые. 
В этом году я сказал себе «нет» и никакие аргументы р у к о в о д 
ства решения не поколебали. О т р я д д о л ж е н не только быть, 
как м ы г о в о р и м , «школой трудовой закалки». О т р я д д о л ж е н 
принести человеку радость, стать «школой радости». 

— Самое памятное лето..! 
— К о г д а я впервые поехал линейным к о м и с с а р о м в 1978 году. 

О т р я д «Аргонавты», Всеволожский район. Не думал, что будет 
так тяжело. Казалось, более инертных, скучных ребят не встре
чал. П е р в у ю н е д е л ю с к о м а н д и р о м Толей Ивановым не.спали —'•_ 
думали-гадали, как расшевелить. Собрание за С9бранием, а тол
ку нет. А получилось в к о н ц е концов все банально. П р е д л о ж и л 
организовать к о н ц е р т и пообещал с ю р п р и з от штаба. Но «рас
крылся» раньше. Взял гитару и стал петь репертуар «Машины 
времени». Он тогда только входил в м о д у , а я у ж е знал его пес
ни. В о б щ е м , п о к о р и л . ' 

Неожиданно у всех «прорезались» таланты, и на р а й о н н о м 
фестивале отряд занял п р и з о в о е место. А в дальнейшем он стал 
к о с т я к о м культкоманды энергомашиностроительного факуль
тета и выступал на многих фестивальных вечерах. Но самое глав
н о е — 14 человек из отряда поехали со м н о й в К о м и АССР на 
с л е д у ю щ и й г о д . В то лето понял главное правило: к о с т я к д о л 
ж е н формироваться в подготовительный п е р и о д . И е щ е . В от
р я д е обязательно д о л ж н а быть группа «старичков». Такое на
чинание было на механико-машиностроительном факультете, 
но, к с о ж а л е н и ю — и не только по нашей в и н е , — инициатива 
заглохла. 

~ Какими бы хотелось видеть нынешних бойцов! 
— Если в перенасыщенный раствор бросить кристаллик этого 

ж е вещества, то мгновенно начнут расти красивейшие кристал-, 
лы. Так вот этот «раствор» надЬ готовить в подготовительный' 
п е р и о д , а дополнительным кристаллом д о л ж н ы быть к о м а н д и р , 
и к о м и с с а р . То есть д о л ж н ы быть генераторами идей. А вопло
щать д о л ж н ы сами б о й ц ы . Поэтому ж е л а ю стройотрядовцам 
активности, неравнодушия и умения удивляться. 

С. СИДОРОВА 

НЕТЕРПЕНИЕ... 
ОПРАВДАЛОСЬ ! 

ЗАДОЛГО до этого дня многие ребята с нетерпением ждали 
распространени билетов на 14 апреля, на вечер ССО ФЭУП. 

Оправдались надежды, нетерпение, потому что вечер, как го
ворят, удался. Агитбригады показали, что такое стройотряд!^ 
ФЭУП: неважно, что мало в них мальчиков, над чем весело под
трунивала в своем спектакле агитбригада ССО «Ладога», но за
то как весело, интересно жили и работали ребята в своем отряде! 

Перед зрителями — агитбригада ССО «Ладога». О жизни в 
отряде в своем спектакле рассказали Г. Лизунова {гр. 372), Т. Го
ряева (372), И. Деник (273), свое актерское мастерство 
обнаружили С. Мезина (374 — в роли командира ССО «Ладо-
га-11» В. Быстрова), И. Умнова (274— в роли мастера А. Фи
липпова), Д. Масимчук (274 — в роли комиссара Юшина). 

На суд зрителей бойцы «Северного» вынесли оперу-оперетту, 
как они сами назвали свое творение (текст Ю. Поворова, сту
дента гр. 474, музыкальное сопровождение В. Андреева, студен
та гр. 471). Зрители благодарили автора и исполнителей гром
кими аплодисментами. 

Но вечер подарил зрителям еш,е одну приятную неожидан
ность: впервые на сцене выступала агитбригада интеротряда 
«Аэлита» — Г. Коноваленко (гр. 272), И. Обрезчикова (гр. 272), 
В. Дешков (гр. 262). 

Г1осле небольшого перерыва, где все ребята образовали огром
ный круг и пели свои любимые стройотрядовские песни, выступи
ли гости нашего вечера — агитбригада ССО «Эолис» механико-
машиностроительного факультета. Нам очень понравилось их 
выступление, спасибо, ребята! 

После концерта был показ стройотрядовских фильмов и дис
котека. 

Э. ИВАНОВА, студентка гр. 272 , 



= ПОЛИТЕХНИК № 19 = : 

СТУДЕНТ В НАУКЕ 

Найти свою тему 
ВОСЕМЬ дипломных работ на одну и ту же тему! Казалось бы,* 

это доЛ'жно вызвать недоумение у экзаменационной комиссии. Но 
на кафедре экономики и управления машиностроительным про-
и'̂ водством нашего института такое обстоятельство никого не 
удивило. Более того, все дипломанты получили оценку «отлично», 
а оригинальность и практическая значимость их работ были от
мечены ГЭКом. Ведь студенты трудились над одной большой 
проблемой, актуальной для организации труда на предприятиях. 
Каждый выполнял свою часть. Только так, коллективными уси
лиями, решаются сегодня самые сложные задачи. 

ВСЕ эти дипломанты, защищавшиеся по одной теме, — члены 
научной секции «Проблемы технического перевооружения и ре
конструкции предприятий», уже несколько лет успешно дейст
вующей на кафедре. В ней наряду с преподавателями, научными 
сотрудниками и аспирантами участвуют студенты старших и да
же младших курсов. 

А началось все несколько лет назад, когда перед учеными ка
федры была поставлена задача проанализировать организаци
онно-технический уровень производства, а также экономическую 
эффективность реконструкции и технического перевооружен!^! 
некоторых ленинградских объединений. Тогда, чтобы помочь об
работать собранные данные, мы в сентябре направили в статис
тическое управление двух студенток, освобожденных по состоя
нию здоровья от поездки в сельхозотряд. После месяца работы 
они подготовили рефераты, которые были заслушаны на кафедре. 
Помощь оказалась настолько заметной, что возникла мысль: а 
не организовать ли научную группу студентов, решающих вместе 
с учеными серьезные задачи. 

Искать желающих долго не пришлось. «Клич», который бро
сили у себя на курсе две студентки, уже поработавшие у нас, 
быстро нашел отклик. Вскоре стихийно сложился семинар, объе
динивший около двух десятков студентов. 

Что привлекло их к участию в заседаниях, к сбору и довольно 
трудоемкой обработке большого статистического материала? 
Ведь они не получали никаких послаблений в выполнении учеб
ных заданий, не имели мы и возможности оплатить их работу. 
И все же энтузиастов было достаточно. Студентам оказалась ин-

'тересна сама возможность участвовать в серьезном научном 
исследовании, важность которого.дни хорошо понимали. Каж
дый, приходя к нам, вскоре выбирал конкретную тему. Работа 
над ней в течение двух-трех лет позволяла сделать диплом 
действительно венцом всего обучения в вузе. Не будет преувели-

• чением сказать, что у большинства наших выпускников диплом
ная работа напоминала не ученическую компиляцию известного 
ранее, а настоящее исследование, мини-диссертацию, которая 
закладывала фундамент и для дальнейшей научной деятель
ности. 

Конечным результатом стало не только внедрение и практиче
ское использование в производстве полученных результатов, 
но и подготовка таких специалитов, которым не требуется долго 
адаптироваться на новом месте, — людей, имеющих прочные 
навыки научных исследований. 

Студенты обследовали организацию рабочих мест механиче
ских, механосборочных участков и участков станков с ЧПУ в 
(срупнейших ленинградских объединениях, таких, как «Ленин
градский электромеханический завод», машиностроительное 
объединение имени Карла Маркса, «Электросила», «Кировский 
завод», ЛОМО. Задача осложнялась тем, что эти предприятия 
имеют разные типы производства и организационно-технические 
уровни. Поэтому аналогичные задания, выполненные студентами 
в разных цехах, на разных заводах, позволили увидеть обоб
щенную картину. 

Частые гости на заседаниях семинара — инженеры, уже окон
чившие кафедру. Польза от таких встреч взаимная — производ
ственники заряжаются новыми идеями, студенты узнают о пос
ледних тенденциях в перевооружении промышленности. Поло
жительные отзывы были получены и со всесоюзных конференций, 
где выступали с докладами студенты кафедры. На студенческой 
научной конференции в Риге Марина Швей за свою работу была 
награждена Почетной грамотой. Ольга Рябцева получила дип
лом первой степени на городском конкурсе студенческих науч
но-исследовательских работ. 

Да, учиться студентам, посещающим семинар, труднее, чем 
всем остальным: многочасовые исследования в цехах предприя
тий, долгие вечера за составлением программы для обработки 
собранных данных, затяжные и горячие споры на заседаниях — 
все это, как я уже говорил, без каких-либо поблажек при выпол
нении учебного плана. Впрочем, преимущества эти ребята перед 
своими товарищами все же получают — они четко знают, для че
го им надо изучать тот или иной предмет, как использовать полу
ченные знания, а значит, учатся с интересом и увлечением. 
Подтверждением тому служит высокая успеваемость участников 
семинара. 

А. В Е Щ У Н О В , 

доцент кафедры «Экономика и управление 
машиностроительным производством» 

В Н А Ш Е М институте была 
проведена олимпиада по мате
матике. Как обычно, она п р о 
водилась в 2 тура. На первый 
тур принимались все ж е л а ю щ и е 
с 1-го по 4-й к у р с ы , участ_вовало 
в нем более 100 человек. 
Л у ч ш и е участники п е р в о г о тура 
были п р и г л а ш е н ы ' н а второй, В 
первенстве с р е д и факультетов 
по итогам п е р в о г о тура первое 
место занял Ф М е х Ф , на в т о р о м 
оказался Р Ф Ф , на третьем — 
ФТК. 

По итогам в т о р о г о тура были 
определены победители в лич
н о м зачете. Впервые за послед
ние несколько лет на п е р в о м 
месте оказался студент Р Ф Ф — 
это л . Фадеев (гр. 293). Второе и 
третье места поделили с т у д е н -
ны Ф М е х Ф Н. Гнедин (гр. 152) и 
А. Груздев ( г р . 355). П о с л е д у ю 
щ и е три м е с т а — А.'Варшавчик 
(гр. 3 3 4 / 2 ) , И. Голод (гр. 355), 
Е. Жарницкий [гр. 155). 

Эти ребята являлись кандида
тами в к о м а н д у Л П И , к о т о р о й 
доверена честь защищать наш 
институт на г о р о д с к о м туре. 
По результатам олимпиады 
м о ж н о сделать вывод о т о м , что 

...Плюс энтузиазм! 
задачи в т о р о г о тура оказались 
не с л и ш к о м прЪсть1ми д а ж е для 
самых сильных студентов: из 
48 в о з м о ж н ы х о ч к о в победите
л ю олимпиады удалось набрать 
только 14, а обладателям 2 — 
3-го мест — по 12. 

М н е удалось побеседовать с 
победителем олимпиады А н д 
р е е м Ф а д е е в ы м . О н отметил, 
что с р е д и олимпиадных были 
задачи интересного, оригиналь
н о г о с о д е р ж а н и я . А н д р е й п р и з 
нался, что победа была для не
го несколько н е о ж и д а н н о й 
( в п р о ч е м , это на олимпиадах 
бывает очень часто). Причину 

. н е к о т о р о г о отставания Р Ф Ф от 
Ф М е х Ф он видит в т о м , что р е 
бятам «не хватает иногда энту
зиазма», несмотря на то что 
там м н о г о сильных студентов. 

В связи с этим я д о л ж е н 
признать оплошность совета 
СНО Ф М е х Ф (к к о т о р о м у ф о р 
мально относятся кафедры выс
шей математики), не обеспе
чившего распространение объ

явлений о б олимпиаде в разных 
корпусах института. Хотелось 
б ы , конечно, чтобы и препода
ватели математики уделяли 
большое внимание привлече
н и ю студентов к участию в 
олимпиаде. К р о м е того, м н е ка
жется не вполне удачным 
в р е м я проведения п е р в о г о ту
ра: это была довольно напря
женная пора у студентов; 
н е к о т о р ы е сильные ребята на
ходились в это в р е м я на всесо
юзных олимпиадах по различ
н ы м п р е д м е т а м . 

Следует отметить большие 
успехи п е р в о к у р с н и к о в на п р о 
шедшей о л и м п и а д е : в десятку 
первых мест попали пять сту
дентов п е р в о г о курса. Это поз
воляет надеяться на то, что в 
ближайшие г о д ы к о м а н д а ЛПИ 
будет успешно выступать на г о 
р о д с к и х турах. 

А. ЯСТРЕБОВ, 
председатель совета 

СНО Ф М е х Ф , 
студент гр. 454-а 

ФОРМА СЕБЯ ОПРАВДАЛА 
Л Ю Б А Я к о н ф е р е н ц и я , в т о м 

числе и студенческая, не д о л ж 
на быть ни с к о р о т е ч н о й (ибо 
тогда ничего н е в о з м о ж н о тол
к о м ни рассказать, ни обсудить), 
ни затяжной (так как тогда на
чинают заметно редеть от засе
дания к заседанию ряды науч
ных болельщиков в зале). Она 
д о л ж н а быть оптимальной по 
времени. Поэтому было р е ш е н о 
в этот раз на кафедре ф и з и к и 
п о л у п р о в о д н и к о в организовать 
всего 3 секционных заседания с 
7 докладами на к а ж д о м , а ос

тальные д о к л а д ы вынести на 
так называемые стенды. 

Стендовая ф о р м а д о к л а д о в — 
о д и н из самых распространен
ных способов обмена и н ф о р м а 
цией на современных научных 
конференциях. И м е н н о стендо
вые доклады п о м о г а ю т успеш
но разрешить существующие 
противоречия м е ж д у растущи
м и п о т о к а м и и н ф о р м а ц и и , сте
к а ю щ и м и с я на к о н ф е р е н ц и и се
г о д н я ш н е г о дня, и ограничен
ными в о з м о ж н о с т я м и челове

ч е с к о г о интеллекта. При этом 
конференционная деятельность 
протекает на двух уровнях: с 
о д н о й с т о р о н ы , это пленарные 
заседания со сравнительно не
б о л ь ш и м числом докладов о б 
з о р н о г о характера (выступают 
ведущие специалисты), а с д р у 
г о й — многочисленные стендо
вые док лады , дискуссии у к о т о 
рых не ограничены во в р е м е н и , 
а о б м е н информации носит ха
рактер -«кулуарной» беседы. 

Форм'ы подачи материала на 
стенде м о г у т быть выбраны са
м ы е разнообразные (сплош
ной р у к о п и с н ы й либо печатный 
текст, о д н и только ф о р м у л ы , 
р и с у н к и с к о м м е н т а р и я м и и 
т.д.). Д л я опубликования науч
н о г о сообщения м ы выделили 
к а ж д о м у докладчику лист ват
мана формата А 1 , а получив
шиеся в итоге индивидуальные 
научные газеты разместили в 
к о р и д о р е к а ф е д р ы для всеоб
щ е г о о б о з р е н и я . 

Прошедшая «Неделя науки» 
показала, что избранная ф о р м а 

о б с у ж д е н и я с т у д е н ч е с к о г о на
у ч н о г о творчества полностью 
себя оправдала. Удовлетворе
ние испытали как устные д о к 
ладчики ( к о т о р ы е получили в 
результате 15 полноценных 
«дипломантских» минут в свое 
распоряжение), так и стендови
к и , п о с к о л ь к у выяснилось, что 
составление качественного 

стендового доклада полностью 
имитирует процесс самостоя
тельного о ф о р м л е н и я полно
к р о в н о й научной статьи и, 
следовательно, является отлич
ной ш к о л о й для б у д у щ е г о 
ученого. 

Считаем, что приобретенный,, 
опыт выступлений студентов со 
стендовыми докладами п о м о 
ж е т и д р у г и м к а ф е д р а м фа
культета сделать «Неделю нау
ки» более эффективным с р е д 
ством воспитания научной са
мостоятельности студентов. 

А. ШТУРБИИ, 
ст. н. с. к а ф е д р ы 

физики полупроводников 

СТУПЕНЬ 

К ПРОФЕССИИ 
АКТИВНОЕ участие в «Неделе науки» приня

ли с о т р у д н и к и и студенты к а ф е д р ы ф и з и к и 
п о л у п р о в о д н и к о в . К а ж д ы й третий с т а р ш е к у р с 
ник выступил с д о к л а д о м . Всего ж е прозвучало 
33 выступления. 

Большой интерес у слушателей и п р е д с е д а 
телей заседаний п р о ф е с с о р о в Л . Е. Воробьева, 
В. И. Кайданова, доцента В. Н. Винчакова вызва
ли с о о б щ е н и я А. Шабаева «Инвентированное 
распределение и г р у п п и р о в к а горячих элект
р о н о в по т р а е к т о р и я м в и м п у л ь с н о м п р о с т р а н 
стве и сгущенных м а г н и т н о м и п е р е м е н н о м 
э л е к т р и ч е с к о м полях»; И. Кудрявцева и В. Ру
д е н к о — о явлениях ф о т о п р о в о д и м о с т и ; 
О. Нефедова — о свойствах твердых раство
ров и м н о г и е д р у г и е . Все о н и представляют 
самостоятельные научные работы и м о г у т слу
ж и т ь визитной к а р т о ч к о й б у д у щ е г о специа
листе. 

В. З Ю З И Н , 
студент гр. 593-6 

ТЕМА ОЧЕНЬ 

АКТУАЛЬНА 
НА научно-технической к о н ф е р е н ц и и боль

ш о й интерес вызвал д о к л а д студента к а ф е д р ы 
р а д и о т е х н и к и С. Ш а р о в а о р а з р а б о т к е уста
новки для и з м е р е н и я случайных ^процессов и 
о п р е д е л е н и я их характеристик с п о м о щ ь ю 
Э В М . Актуальность темы не нуждается в д о к а 
зательствах. Х о р о ш о известно, к а к о е большое 
внимание уделяется сейчас автоматизации 
и з м е р е н и й и э к с п е р и м е н т о в (не случайно с 
н ы н е ш н е г о у ч е б н о г о года введен на факульте
те новый к у р с — автоматизация ф и з и ч е с к о г о 
э к с п е р и м е н т а ) . Очень п р и я т н о , что в это боль
шое и н у ж н о е де ло вносят свой вклад и сту
денты Р Ф Ф . 

На к о н ф е р е н ц и и с и н т е р е с о м были встрече
ны т а к ж е д о к л а д ы В. Раппопорта ( г р . 591-а), 
С. М а м о с о в а ( г р . 591-а), А. Х р о м о в а ( г р . 691-а) 
и д р у г и х студентов. 

СЕКЦИОННЫМ заседанием 
студенческого научного об
щества завершилась «Неделя 
науки» на кафедре вычисли
тельной математики ФМехФ. 
На нем присутствовали студен
ты старших курсов, преподава
тели кафедры, гости. 

Тематика докладов показала, 
что основная работа студен
тов ведется в новом для кг^фед-
ры направлении — математи
ческом обеспечении ЭВМ. 

На заседании было сделано 

Не без недостатков... 
пять докладов. В своем выс
туплении «Разработка системы 
обучения машинописи на ЭВМ» 
С. Олянин (гр. 557-а) рассказал 
о разработке новой обучающей 
системы. В Советском Союзе и 
^а рубежом машинное обуче
ние успешно внедряется в прйк-
ти|^у, однако идея оС|учения 
машинописи в н^шей стране 
ре|Ьлнзуется впервые. 

Доклады С. Царакова и Н. 
Тарнакина (оба — гр. 557-'а) 
«Подсистемы автоматизирован
ного построения таблиц и блок-
схем» были ло<священы пробле
м е оформления документации 
с помощью вычнслительных 
машин. 

Обзорный доклад на тему 
«Аналитические вычисления на 
ЭВМ» подготовлен С. Калаче-

вой (гр. 657-а). Она рассказала о 
лучших образцах САВ (систем 
аналитических вычислений) и 
своем вкладе в создание одной 
нз таких систем — систему дпя 
работы с полиномами П О Л И Н А -
БЭСМ. 

Диплом первой степени за 
лучший доклад был, по едино
душному решению участников 
заседания, вручен С. Царакову. 

Но, к сожалению, не было за
слушано ни одного доклада, 
посвященного традиционной те-

А. ВАСИЛЕВСКИЙ, 
студент гр. 591-а 

матике кафедры — инженер
ным прикладным вычислениям, 
несмотря на то что такая работа 
ведется. Это во многом снизило 
интерес к заседанию как со 
стороны студентов, так и со 
стороны преподавательского 
состава. Во-вторых, уровень 
проведения заседания не был 
достаточно высоким, хотя СНО 
приложило немало усилий для 
его организации. 

Ю. РЯБЦЕВ, 
студент гр. 557-а 
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Творчество 
О Т Л И Ч И Т Е Л Ь Н О Й чертой 

нашего времени является не 
только достаточно высокое раЗ; 
витие технических сторон жизни 
и возможность использовать 
эти достижения а повседневном 
быту, но и в известной мере не
которая потеря на этом фоне 
интереса к духовной культуре и 
творчеству — к живописи, му
зыке, драматургии... Тем с боль
шей радостью мы встречаем 
любое искреннее проявление 
интереса к творчеству. 

Одной из этих приятных 
встреч было знакомство студен
тов нашего института с выстав
кой живописи и графики Алек
сандра Теплова, проходившей в 
13-м корпусе общежития. 

Автор работ не профессио
нальный художник, а человек, 
специальность которого далека 
от живописи (он вьшускник ка

федры «Металловедение»). 

Выставка, небольшая по объе-
-му, достаточно разнообразна. 
Тут представлены картины раз
личные по сюжету, по технике 
исполнения (масло, пастель, 
шариковая ручка). Однако все 
эти работы объединяет "ярко 
выраженное личностное отноше-

КОНЦЕРТЫ 

ДЛЯ 

СТУДЕНТОВ 

ние автора к изображаемым 
сюжетам. 

Интересны работы автора 
маслом. Таких картин на выс
тавке только две, но и по ним 
мы можем судить об умении ху
дожника передать красоту при
роды, ее поэтичность. Вот, на
пример, картина «Полдень». 
Крупными четкими мазками вы
писана белая церковь, стоящая 
на берегу реки, ее отражение, 
зелень вокруг нее. Сочные, свет
лые, теплые краски создают 
приподнятое настроение. Смот
ришь на картину, и уже чувст
вуешь, как окунаешься в жару 
ясного летнего дня. 

Другая картина — «Холод», 
наоборот, написана темными и 
холодными тонами. Холодно 
белеют вдали вершины гор, хо
лодные темные скалы возвыша
ются над рекой. И только ма
ленький костер на берегу излу
чает тепло и свет. Не меньшее 
впечатлениепроизводят и рисун
ки Теплова. Это как бы малень
кие рассказы о людях, об их ду
шевном состоянии. Естествен
ность поз, выразительность глаз, 
лиц — все это подкупает искрен
ностью и простотой. Вот, напри
мер, несколько рисунков под од

ним названием «Город». Сразу 
чувствуется психологическое со
стояние героев, их настроение. 
Столько горя, отчаяния в позе 
человека, сидящего в углу, под 
окном, в пустой квартире, или у 
женщины, плачущей посреди 
комнаты. А за окном — серые 
дома, серое небо... 

А вот работа под названием 
«Война». Рушится крепость, 
пылает огонь. Миллионы черных 
от горя людей гибнут в этом ог
ромном адском костре. Всюду — 
ужас, отчаяние, страх. А дикта
тор с одноименного рисунка 
смотрит на нас равнодушными,-
заплывшими жиром глазами. 
Ему нет дела до горя, творя
щегося в мире по его вине, тени 
повешенных не смущают его 

П ОКОЙ... 

Посетители выставки могли 
ПО достоинству оценить мастер
ство художника, его умение пе
редавать свое настроение, отно
шение к жизни и современным 
проблемам. 

Мы благодарны автору выс
тавки за доставленное удоволь
ствие, яркие впечатления и же
лаем ему новых творческих ус
пехов. 

Е. ВИЛЬДО, 
гр. 364/2 

Ленинградская консерватория начала цикл концертов — твор
ческих встреч лучших студентов, аспирантов, п р о ф е с с о р о в и 
преподавателей ведущего м у з ы к а л ь н о г о вуза нашей страны со 
студентами Ленинграда. 

Первый такой к о н ц е р т состоялся 28 апреля в М а л о м зале и м . 
Глазунова. Лауреат к о н к у р с а и м е н и Чайковского (1-я премия) 
студент 5-го к у р с а С е р г е й Стадлер исполнил р е д к о звучащие 
на концертных эстрадах произведения для с к р и п к и с о р к е с т р о м 
Берио, Вьетана, Ш п о р а и Бруха. 

Мотокросс... Спорт сильных, бесстрашных, мужественных 
парней. 

Фото Е. Тарасова 

ФИЗЮб\ЬТУт 

ПРОБЛЕМЫ 
ТУРИСТОВ 

СРЕДИ любителей спорта немало 
поклонников туризма. Регулярные 
тренировки и выезды, участие в со
ревнованиях в качестве судей и 
участников в спортивном клубе ЛПИ 
рассматриваются как техническая 
подготовка к горным походам. Тео
ретическую подготовку студенты 
проходят на отделении туриз
ма ФОП. 

Туристский клуб «Политехник» 
проводит в год три соревнования, 
и в результате ЛПИ — единствен
ный коллектив в Ленинграде, кото
рый может выставить на городских 
соревнованиях республиканского 
значения 6—В команд. 

Но уходят после окончания инс
титута опытные туристы. Многие из 
них и рады бы возглавить походы, 
но, к сожалению, спортклуб «Поли
техник» зачастую не может ни опла
тить дорогу, ни обеспечить снаря
жением и картами. 

Кстати, о снаряжении. Очевидно, 
что, имея соответствующее снаря
жение и умея им пользоваться, про
ще выходить победителями порой 
из непростых ситуаций в походе, 
проще побеждать на соревнованиях 
различного ранга, и досадно, если 
организация не предоставляет не
обходимого. 

Вот и получается, что турист при
ходит в спортклуб только поставить 
печать на заявочной, маршрутной 
книжке. Естественно, возникает 
вопрос: «А зачем нужна эта печать? 
Только лишние хлопоты. Лучше ку
да хочу, туда и пойду со своим сна
ряжением». То есть отказ от органи
зованного спортивного туризма. 

Но 65 процентов всех травм слу
чаются из-за плохой дисциплины. 
А рычагов воздействия на недис
циплинированных туристов в данной 
ситуации нет. 

Таким образом, наряду с успеха
ми правление клуба испытываеп' не
малые трудности при работв со 
всевозрастающим числом туристов. 
Эти проблемы могут быть решены 
только при тесном взаимодействии 
туристского клуба с правлением 
спортклуба «Политехники, комите
том ВЛКСМ и профкомом институ
та . И это сотрудничество может 
быть очень плодотворно. 

М. КЛЫГИНА, 
студентка гр. 393-а 

Уходя последней.. 
в ЛАБОРАТОРИИ экспе

риментальной физики физи
ко-механического факультета 
(аудитория № 155, главное 
здание) 6 марта произошел 
пожар в отделеииом от общей 
лаборатории помещении АПЯ 
учебного ВЦ. Пожаром пов-
режда1а выслужившая амор
тизационный срок и морально 
устаревшая ЭВМ «Наири-3» 
и связанное с ией оборудо
вание. Пострадало и само 
машинное помещение. 

Прибывшими пожарными 
частями города загорание 
было пбтушено. 

Как показало расследова
ние, причиной возникновения 
пожара послужило грубое 
нарушение правил и норм 
эксплуатации электрических 
сетей. Журнал осмотра обо
рудования, приборов и поме
щения перед уходом заведен 
не был, хотя пострадавшее 
помещение и было самостоя
тельным, закрывалось коди
рованным замком. 

Уходя последней 5 марта, 
М. А. Наталичева не обесто
чила помещение ЭВМ, и нас
тенные розетки остались под 
напряжением 220 вольт. В од-
н ой из розеток оставался 
включенный автотрансфор
матор, находящийся на та
буретке в углу. 

При длительной работе ав^ 
тотрансформатора произо
шли перегрев обмоток и ко
роткое замыкание витков. От 
разбрызгивания искр т ав
тотрансформатора загорелся 
мусор, а затем стенки стояв
шего поблизости шкафа с 
технической литературой. 
При коротком замыкании 
автотрансформатора авто
мат на центральном распре^ 
делительном щите сработал, 
но было уже поздно — пожар 
продолжался. 

За отсутствие должного 
контроля и невыполнение 
норм и правил пожарной 
безопасности предупрежден 
декаи физико-механического 
факультета Ю. И. Уханов. 

Для возмещения части ма
териального ущерба удержа
на одна треть месячного ок
лада с заместителя заведую
щего кафедрой эксперимен
тальной физики по НИР НИЧ 
С. И. Маркова, математика 
машины ЭВМ «Нанри-3» 
М. А. Наталнчевой, началь
ника машины ЭВМ «Наи-
ри-3» А. И. Проклина. 

ЛЕТО — прекрасная, благодат
ная пора. Теплые солнечные дни, 
щедрые дары природы — свежие 
овощи, ягоды, фрукты. Прелесть пу
тешествий, туристских походов, ку
пания в различных водных бассей
нах... 

Однако этот период может при
нести и немало огорчений. Именно 
летом возникает самое большое чис
ло острых кишечных заболеваний •— 
дизентерией, брюшным тифом, пара-
тифами, колиэнтеритами, а также 
учащаются случаи пищевых токси-
коинфекцнй. 

В чем же причина этого и как убе-
'речься от опасностей? 
I Микробы кишечных инфекций со-
[средоточиваются главным образом 
1в кишечнике человека и выводятся 
|во внешнюю среду (почву, водоемы, 
:предметы обихода) с выделениями 
.больного. Попав на пищевые про-
!дукты, микробы могуг вызвать но-
I вые заболевания, особенно еслн не 
соблюдаются сроки хранения и пра
вила кулинарной обработки пищи. 

Очень хорошие условия для сох
ранения и размножения возбудители 
кишечных инфекций находят в мо

локе и молочны"х продуктах, фрук-
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тах, ягодах, овощах, во всех готовых 
блюдах, а также в воде. При этом 
они совершенно не изменяют ни за
паха, ни вкуса, ни внешнего вида 
продукта. Летом размножение этих 
микробов в продуктах и воде идет 
особенно интенсивно. 

Серьезную опасность для здоро
вья представляют продукты, кото
рые хранились длительное время: 
в них может оказаться очень много 
вредных микроорганизмов и продук
тов их жизнедеятельности (токси
нов). Нельзя допускать соприкосно
вения готовых к употреблению и сы; 
рых продуктов. Хранить их надо раз
дельно. 

Молоко.надо обязательно кипя
тить, если даже оно пастеризован
ное, сливки, сметану, творог в летнее 
время лучше подвергать термиче
ской обработке. Все овощи, фрукты, 
бахчевые культуры, ягоды, зелень 
перед употреблением следует тща
тельно мыть под краном и дополни
тельно ополаскивать кипяченой во

дой или обдавать кипяткомГ 
Пути распространения заразного 

начала очень разнообразны и много
численны. С инфекцией можно 
стсшкнуться везде. Поэтому тем 
важнее тщательно соблюдать лич
ную гигиену и санитарно-гигиениче
ские правила: в семье, на рабсгге, на 
отдыхе, в общественных местах — 
всюду! 

Все пищевые продукты должны 
защищаться от мух. Скоропортя
щиеся продукты следует хранить в 
холодильнике, при этом соблюдая 
сроки хранения. 

Кухонный инвентарь, разделочные 
доски, мясорубку перед употребле
нием и после обработки сырого мяса 
тщательно моют с мылом и ошпа
ривают кипятком. Для разделки сы
рых и готовых продуктов необходимо 
иметь отдельные доски и ножи. 

Если блюда приготовлены нака
нуне, перед едой их надо повторно 
проварить и прожарить. Нельзя 
только слегка подогревать пищу — 

это способствует размножению мик
робов. 

Нелишне будет напомнить много
численным туристам, любителям 
рыбной ловли, что, отправляясь в 
походы и длительные прогулки, не 
следует брать с собой скоропортя
щиеся продукты, нельзя сохранять 
остатки вскрытых консервов. 

Тщательное мытье рук с мылом 
перед едой, перед приготовлением 
пищи и после посещения туалета 
должно стать законом для каждого. 

Недопустимо пить воду из неиз
вестных водоемов. Следует воздер
жаться от купания в неотведенных 
для этого местах—прудах, озерах 
состоячей водой, в реках, куда могут 
попадать неочищенные сточные во
ды, неся с собой массу возбудителей 
кишечных инфекций. 

При проявлении малейших приз
наков неблагополучия (нарушение 
деятельности кишечника, тошнота, 
общее недомогание, даже без повы
шения температуры) надо немед-

Советы 
врача 

ленно обращаться.к врачу. Лечение 
домашними средствами совершенно 
недопустимо. Лица, имеющие приз
наки острых кишечных инфекций, 
не допускаются к приготовлению 
пищи. 

Чтобы избежать пищевых отрав
лений грибами и ягодами, надо хо
рошо знать, какие из них ядовиты, 
какие съедобны и как их правильно 
обрабатывать. 

В заключение хочется обратиться 
к работникам общественного пита
ния института. Все вы прошли сани
тарный минимум, знаете санитар
но-гигиенические требования, и от 
того, как вы будете их выполнять, 
зависит благополучие студентов и 
сотрудников института. 

Гигиенические правила просты, 
легко выполнимы и очень эффектив
ны, а малейшее их нарушение может 
привести к заболеваниям многих 
людей. 

С. РОДИОНОВА, 
зав. поликлиникой № 76 ЛПИ 
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